

NACIONAL



### Sinaloa: economía lacerada

La economía de Sinaloa ha resultado fuertemente impactada por la guerra criminal desatada entre dos grupos delictivos; según estimaciones, las afectaciones para el estado que gobierna Rubén Rocha Moya llegarían a varios miles de millones de pesos

16

#Violencia

# SINALOA: ECONOMÍA LACERADA

**La economía de Sinaloa ha resultado fuertemente impactada por la guerra criminal desatada entre dos grupos delictivos. Las afectaciones económicas para el estado que gobierna Rubén Rocha Moya han sido evaluadas por especialistas locales en varios miles de millones de pesos**

**POR LUIS HERRERA**

@Luis\_Herrera\_A

**L**a guerra que estalló en el estado de Sinaloa entre dos grupos criminales, generando altos niveles de violencia durante las últimas semanas, además de representar un grave riesgo para la población local, continúa produciendo severas afectaciones para la economía de esa entidad, según lo advierten especialistas y organismos empresariales del país.

Académicos especializados en el ámbito económico, pertenecientes a las instituciones educativas de Sinaloa, están alertando que esta disputa entre organizaciones criminales

ha causado ya un impacto para la economía del estatal valuado en varios miles de millones de pesos, de acuerdo con las estimaciones que se han elaborado hasta ahora.

El 24 de septiembre de 2024, por ejemplo, la Universidad Autónoma de Sinaloa emitió un comunicado donde aborda esta problemática económica de la entidad.

“Luis Armando Becerra Pérez, especialista en Economía de la Universidad Autónoma de Sinaloa, consideró que en 15 (días) de paralización económica como consecuencia del tercer ‘Culiacanazo’ en los municipios de Culiacán, Navolato y Elota se

han tenido pérdidas por 8 mil 100 millones de pesos”.

La universidad detalló cómo obtuvo esta estimación su académico sobre las secuelas económicas de esta disputa criminal que está en marcha en la entidad.

“Tomando como referencia cifras de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del INEGI, que señala que en el sector comercio y servicios de Culiacán laboran 441 mil 553 personas, en Navolato 21 mil 732 personas y en Elota 7 mil 933 personas, las empresas tuvieron que pagar 2 mil 024 millones de pesos por salarios no devengados o devengados parcialmente por sus trabajadores”.



El especialista complementó de esta manera su cálculo en esta materia: “Estaríamos pensando que solamente en el municipio de Culiacán tendríamos un efecto de 7 mil 100 millones de pesos por el ‘Culiacanazo’, si a eso le sumamos igual los salarios no pagados y las ventas no realizadas de los municipios de Navolato y Elota tendríamos en total 8 mil 100 millones de pesos que nos ha costado a la zona centro este problema de inseguridad que se está viviendo, que se está padeciendo en Sinaloa”.

Esta paralización económica que está padeciendo la sociedad de esa entidad, derivada de las batallas que están librando dos facciones del Cártel de Sinaloa, ha ameritado también que organismos empresariales nacionales se pronuncien al respecto, particularmente para exigir una intervención pronta y eficaz por parte de las autoridades.

Así lo hizo, por ejemplo, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), este 25 de septiembre de 2024.

“La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) condena enérgicamente la violencia que ha sacudido al estado de Sinaloa en las últimas tres semanas, afectando gravemente la estabilidad social y económica de la región. El alza de violencia que se ha suscitado en las últimas tres semanas ha sumido a los ciudadanos en un clima de temor e incertidumbre, limitando su libertad y poniendo en riesgo la vida de miles de personas.

“El impacto de esta violencia ha afectado a la economía local. Los cierres temporales de negocios y la disminución de actividades comerciales en Culiacán y otras localidades, han generado pérdidas considerables, dañando tanto a empresarios como a trabajadores. El paro de actividades económicas ha dejado a muchas familias en una situación de vulnerabilidad, aumentando la incertidumbre sobre el futuro del empleo y la estabilidad financiera en el estado”.

#### Apoyos gubernamentales

Desde el 18 de septiembre de 2024, el Gobierno que encabeza el mandatario, Rocha Moya, anunció múltiples medidas para apoyar al sector empresarial local, ante las severas afectaciones que ha tenido causadas por esta

guerra criminal existente en la entidad; sin embargo, las mismas se han considerado insuficientes para aminorar ese impacto.

Aquel día, el Gobierno estatal comunicó: “En atención a las necesidades expresadas por el sector empresarial de Culiacán, el Gobierno del Estado de Sinaloa, en coordinación con los tres niveles de gobierno, lanza plan emergente que contempla acciones diseñadas para promover la estabilidad y la recuperación económica en la capital sinaloense”.

De esta manera, se expusieron medidas específicas como estas: “El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) otorgará un descuento del 90 por ciento en multas y facilitará convenios de pago a plazos con la Dirección de Afiliación y Cobranza. Se amplía a todo el mes de septiembre la campaña de descuentos del 85 por ciento en multas y recargos del Impuesto Sobre Adquisición de Inmuebles (ISAI) y predial. Se exonerará del cobro de piso en mercados y estacionamientos durante los meses de septiembre, octubre y noviembre”.

También fue creado un “programa de microcréditos” y se anunciaron otras acciones complementarias.

“Se puso en marcha un programa de apoyo alimentario para comerciantes en situación vulnerable, como parte de las medidas para fortalecer su estabilidad

económica. (...) Se pospondrán las inspecciones por parte de la Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (COEPRIS) y Protección Civil durante septiembre y octubre, permitiendo a las empresas operar sin la presión de sanciones”.

#### Acciones insuficientes

Sin embargo, en su posicionamiento del 25 de septiembre de 2024, la Confederación Patronal insistió en que el estado aún requería de políticas públicas encaminadas a impulsar las dinámicas económicas de la entidad.

“Es fundamental adoptar políticas públicas sostenibles que, además de combatir la delincuencia, restauren la confianza en las instituciones y promuevan condiciones favorables para el desarrollo económico. Sólo mediante acciones coordinadas y de largo plazo será posible garantizar un entorno seguro

y próspero. (...) Exigimos a las autoridades de los tres órdenes de gobierno que actúen de manera inmediata y coordinada para restaurar la paz en Sinaloa”.

**Esta paralización económica ha ameritado que organismos empresariales se pronuncien al respecto para exigir una intervención pronta y eficaz por parte de las autoridades**

**El paro de actividades económicas ha dejado a muchas familias en una situación de vulnerabilidad, aumentando la incertidumbre sobre el futuro del empleo y la estabilidad financiera en el estado”**

Coparmex



